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Усміхніся!

Ой, ляцелі белы гусі,
Ды ў Менску селі.
Паклявалі, што давалі, –
Тут і абруселі.

Ой, ляцелі белы гусі,
Доўгі вёрсты мералі,
А як селі ў Беларусі
З гора сталі шэрымі.

Ой, ляцелі шэры гусі
Высока пад хмараю.
Незалежнасць Беларусі
Застаецца мараю.

Ой, ляцелі шэры гусі,
Каля броду селі.
Ой, чаму мы, беларусы,
Гэтак абруселі?

Ой, ляцелі шэры гусі.
Ды кружыліся дарма.
Ва ўсім свеце пацяплела,
А ў нас усё «зіма».

Ой, ляцелі шэры гусі,
Пер’е скінулі ў трысцё.
І калі на Беларусі
Будзе радасным жыццё?

(Народны фальклор).
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Паважаныя чытачы «Пінскай

газеты», просім Вас дасылаць

свае водгукі і прапановы наконт

надрукаваных матэрыялаў. Вы

таксама можаце дасылаць нам

свае артыкулы ў электронным

выглядзе на наш адрас: pinsk-

2007@yandex.ru

АД РЭДАКЦЫІ

ВІНШУЕМ!
Рэдакцыя  «Пінскай Газеты»

віншуе ўсіх грамадзян Беларусі

са святам – Днём Незалежнас-

ці.

Нагадаем, што менавіта 27

ліпеня 1990 г. была прынята

Дэкларацыя аб дзяржаўным

суверэнітэце Рэспублікі Бела-

русь.

Дата свята нахабна ліквідава-

на ўладай на рэферэндуме і пе-

ранесена на Дзень вызвалення

Менску ад нямецка-фашысцкіх

захопнікаў, такім чынам пакі-

нуўшы прыхільнікаў незалеж-

насці без святой даты, а ветэра-

наў – без свята вызвалення

Менску.

Аднак дэмакратычна на-

строеныя людзі адназначна

прызнаюць 27 ліпеня Днём Не-

залежнасці нашай краіны.

Штогадовыя святкаванні адбы-

ваюцца у многіх рэгіёнах краі-

ны, у тым ліку і на Піншчыне.

Далучайцеся да свята!

Са святам, шаноўныя пінчукі!

(читайте на стр. 2)

Россия о нас

О, Господи, помоги

(песенка президента)

Свет – азарыў маю бальную душу,
Нет – ат миня ты атвярнулась к Бушу.
Брэд, какой я брэд, я как всягда нясу апяць,
Но мне на гэта далёка напляваць.

Бог мой, Расея,
Я пасмел цибя жэлаць.
Усю Беларусь ташчу я на сваем гарбу,
Ну памаги, адзин я большэ не магу.

Нет, ну пачаму свалились разам беды усе,
Я знаю, гэта усё мне за ОБСЕ.
Пусць ничаго у Бацьки нету за душой,
Я душу дъявалу прадам, штоб быць з табой.

Гол – ты забила гол в мае варота.
Зол – для миня закрыли усю Яўропу.
Фол – мне за прабросы назначал не раз судья,
А тут вдруг враз – прабросили миня.

Я, я хачу спасти цибя, Расия!
Да, проциў суперменаў суперсильных.
Стой, я усяким NATO з евра грозна так скажу,
Галоднай мухай над каклетаю жужжу.

И днём, и ноччу тольки ты пирада мной,
Ни СССРу я малюсь, цибе адной,
Но, но пачаму не панимаеш слоў маих,
Саабражали гэту песню на траих,
Пирад табой стаю у трох лицах я едзин,
Ты гаспажа мая, а я твой – гаспадзин!

Телеканал НТВ

«А. Лукашенко награждён специ-
альным призом Международного
Олимпийского Комитета «Спорт и об-
щество» за 2006 год. А. Лукашенко
удостоен такой награды за большой
личный вклад в развитие спорта в сов-
ременном обществе. МОК ежегодно
вручает такой приз по представлению
национальных олимпийских комите-
тов».

(Газета «Звязда» за 9.06.2006)

P. S. Президентом национального

олимпийского комитета Беларуси яв-

ляется А. Лукашенко.

Чым бы дзіцятка не

цешылася, абы...

Танцы на
костях
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Тучи над

городом встали…

Танцы на костях
В пятницу, 13 июля, при прове-

дении земельных работ на площа-

ди Ленина строители натолкну-

лись на захоронения XVII века. Ра-

боты на месте находки пришлось

прекратить до приезда из Минска

академика Петра Лысенко, кото-

рый в интервью журналистам за-

явил, что данные работы произво-

дятся с нарушением закона.

В тот самый день, в пятницу,
тринадцатого (!), в Пинском горис-
полкоме состоялось заседание гра-
достроительного совета. Надо от-
метить, что в состав совета не вхо-
дит ни один музейный работник, ис-
торик либо представитель общест-
венности. Видимо, они там просто
не нужны, ведь главное не история
города и памятники архитектуры.
Главное – прямая дорога и пло-
щадь, как место для массовых гуля-
ний на празднике 910-летия города.
Пускай эти гуляния и будут пово-
диться на костях и обломках унич-
тоженной истории. А ведь на дан-
ном совете обсуждался проект ре-
конструкции площади Ленина, ко-
торая находится на месте детинца
– самой древней части города.

Разработчиком губительного с
точки зрения истории и археологии
проекта является КУП «Марс», ко-
торую возглавляет Вечорко А. Ф.
Проект приняли, не обратив даже
внимание на отсутствие разреше-
ния из НИИ архитектуры Академии
наук Республики Беларусь. В прин-
ципе по другому и быть не могло,
ведь нужно успеть завершить ра-
боты до праздника. Поэтому и на-
чали копать ещё в начале недели.
Если бы не откопали человеческие
кости, то и нарушения закона никто
бы не заметил.

И всё же приезд главного спе-
циалиста по археологии города
Пинска Петра Фёдоровича Лысен-
ко заставил чиновников немного
понервничать. После заявления
академика о том, что были допуще-
ны нарушения законодательства,
председатель горисполкома и
главный архитектор города пообе-
щали, что проект будет пересмот-
рен. Запланированную первона-
чально дорогу проложат в другой

части площади. Однако не только в до-
роге дело. По словам историков и кра-
еведов нашего города при проведении
работ на площади были уничтожены
часть фундамента торговых рядов и
остатки деревянной мостовой XIV-XV
веков.

Самое интересное в этой истории
то, что работы на площади не прекра-
щались. Рабочие получили указание:
всё, что обнаружат, закапывать об-
ратно. Один из рабочих говорит, что
ещё несколько раз откапывали кости
и сразу их засыпали. А что делать? Те-

7 ліпеня 2007 года адзначаліся 125-я
ўгодкі класіка нацыянальнай літарату-
ры Янкі Купалы (1882 – 1942).

У гонар гэтай падзеі маладыя жыха-
ры г. Пінска, якім не абыякавы лёс і гіс-
торыя Айчыны, накіраваліся ў вёску,
дзе нарадзіўся Купала. У ноч з 6 на 7
ліпеня цягніком усе ўдзельнікі акцыі да-
біраліся да Менску. Шлях да сталіцы
быў напоўнены шчырай радасцю. Сяб-
ры гурта «Кліч» спявалі нацыянальныя
песні пра Купалле і песні Я. Купалы.
Хтосьці выказваў свае думкі аб жыцці
Купалы, аб яго творчым і грамадзян-
скім шляху. Шмат было спрэчак аб
жыцці, аб Беларусі мінулай і сучаснай.

Вёска Вязынка, дзе нарадзіўся Я.
Купала знаходзіцца ў 30 км ад Менску
на шляху Менск – Маладзечна. Праз
гадзіну, дачакаўшыся электрычкі на
Маладзечна, распачаўся шлях да Вя-
зынкі. Урэшце праз гадзіну пінчукоў
сустракала радная вёска Купалы. По-
тым дазналіся, што пінчукі на святка-
ванне 125-й гадавіны Янкі Купалы пры-
былі самыя першыя. Спачатку выбралі
месца для прыпынку, а пасля вырашы-

лі адпачыць да пачатку афіцыйнага ме-
рапрыемства. У 12 гадзін пачалося
святкаванне. Канцэрт, тэатральная ім-
прэза твораў Купалы, чытанне вершаў
і інш. Вялікую зацікаўленасць для нас
уявіла хата, дзе жыў Купала, якая зараз
з’яўляецца музеям. Шмат карыснай
інфармацыі пазналі прадстаўнікі сталі-
цы Палесся ў музею. Самай цікавай
рэччу ў музею стала стрэльба, якой
болей за стагоддзе, бацькі Купалы, Да-
мініка Луцэвіча. Вельмі ўразіла нава-
колле.

 Нягледзячы на тое, што мы пры-
ехалі самыя першыя, мы і з’ехалі са-
мыя апошнія. Надвор’е было надзвы-
чай дрэнным, але настрой яно нам не
сапсавала. У 19 гадзін мы пакінулі ку-
палаўскую вёску і праз гадзіну былі ў
Менску. Да цягніка на Пінск нам за-
ставалася шчэ дзве гадзіны, таму было
прапанавана падарожжа па Менску.
Пабывалі мы і на плошчы Каліноўскага,
дзе некаторыя з нас стаялі амаль ты-
дзень у сакавіку 2006 года. Развітаў-
шыся з Менскам, мы трымалі шлях у
наш родны Пінск. За акном цягніка

Последнее время при встречах с
работниками энергетики и экологии
приходится в разговорах слышать их
возмущения и страхи в связи со стро-
ительством на Пинской ТЭЦ двух кот-
лов на древесном топливе. Мало того,
что эти котлы далеко не рентабельны,
так они ещё являются источником не-
известно какой силы дозы радиации.
Достаточно посмотреть на фотосним-
ки в Интернете, сделанные американ-
скими спутниками в радиационном из-
мерении, чтобы убедиться, в какой зо-
не мы живём. А это в огромном коли-
честве бордовые пятна (то есть радиа-
ционные), особенно в лесной мест-
ности.

Естественно, леса больше всего
пострадали от радиации. Оттуда и при-
возится этот источник не столько
энергии, сколько радиации на Пинскую

ТЭЦ. Работник любого уровня ТЭЦ
может сказать нам, насколько постра-
дал бюджет этой организации (замена
оборудования, автопарка и т.д.), бла-
годаря тому, что именно им сверху
поручено обеспечивать эти котлы та-
ким вот «энергетическим» сырьём,
сколько усилий и затрат (об эффектив-
ности и речи быть не может) идёт на
то, чтобы эти котлы довести до пара-
метров, возможных для подключения
в общую систему ТЭЦ.

Руководство «Брестэнерго» лома-
ет голову, где найти могильники для за-
хоронения радиоактивной золы, ос-
тающейся после сгорания такого
«энергетического сырья» из поза-
прошлого века. О том, что сыплется
из труб ТЭЦ на жителей города и рай-
она и последствия от этого, будут рас-
хлёбывают медики и мы.

И здесь мы впереди планеты
всей. На центральную поликлинику
всего один эндокринолог. И полу-
чает зарплату аж 170000 тысяч
рублей. Попробуйте попасть к не-
му на приём (тот, кто не верит, –
не забудьте спросить про зарпла-
ту)!

Поздравляем! Руководство го-
рода отрапортовало. Обыватели
промолчали (моя хата с краю). Но-
менклатура выборы «сделала».

Ответственный за гласность
проблем в городе редактор «Пін-
скага весніка» приправила «кашу»,
заваренную верхами, очередной
порцией стихов.

Живём лучше всех! Куда там
тем американцам и европейцам!

            Константин ПАЛЕВСКИЙ

рять работу не хочется, историей сыт
не будешь. Рабочий есть рабочий, его
дело выполнять приказы начальника. А
вот куда смотрит главный архитектор
города Ольга Василенко, как можно
было утверждать проект, разработан-
ный с явными нарушениями закона?
Может и правду говорит народная
молва: «каждый должен быть на сво-
ём месте». Ну а как может ландшафт-
ный дизайнер стать главным архитекто-
ром – это уже другая история.

Роман ГЕРМАНОВИЧ

Свята ў Вязынцы

мільгалі ліхтары, вёскі, гарады. Усе
даволі стаміліся, але ў кожнага з нас
Купала застаўся ў сэрцы...

 Зміцер ЛАСТОЎСКІ

Нам пішуць
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Ау, культурная жизнь...

6 Коротко и ясноОбщество

Еврейская школа
для мальчиков

Городские власти Пинска утвердили
проект нового здания школы-интерна-
та для еврейских детей «Бейс-Ага-
рон», в котором будут учиться маль-
чики. Вопрос строительства специаль-
ного школьного здания по различным
причинам долго не мог решиться. И
вот, наконец, проект не только сде-
лан, но и утвержден. Новостройка бу-
дет расположена на улице Партизан-
ской.

Заправимся...

В городе открылись две стационар-
ные  авто-газозаправочные станции.
Первая – на выезде из города на сто-
линском направлении, вторая – на ули-
це Рокоссовского. В ближайшее вре-
мя УП «Брестоблгаз» намерено по-
строить ещё одну станцию в микро-
районе «Верасы».

Дождливый июль

С приходом июля в Беларуси начал-
ся сезон дождей. За три дня, с 4 по 6
июля, в Пинске выпала двухмесячная
норма осадков. Резко поднялся уро-
вень воды в реках, затопило огороды
и подвалы.

В результате разрыва линии элек-
тропередач на улице Черняховского
от удара электротоком погиб чело-
век.

И это далеко не полный список
проблем, которые возникли в резуль-
тате разбушевавшейся стихии и обиль-
ных осадков, выпавших за месяц.

Рух «За Свабоду» не

зарэгістравалі

Рух «За Свабоду» не зарэгістрава-
лі ў Міністэрстве юстыцыі Рэспублікі
Беларусь.

Міністэрства юстыцыі адмовіла ў
рэгістрацыі рэспубліканскага права-
абарончага грамадскага аб’яднання
Рух «За Свабоду». Адзін з актывістаў
руха Аляксей Кавалец кажа, што ніякіх
законных падстаў для адмовы ў рэгіст-
рацыі няма. Улады чапляюцца да фар-
мулёвак Статуту.

«Ответ» Министерства культуры

На протяжении многих лет мне
уже надоело спокойно смотреть,
как культурная жизнь города нахо-
дится в самом натуральном застое.
Здесь практически перестали про-
водиться по настоящему культур-
но-зрелищные мероприятия. На-
верняка, многие пинчане помнят,
как совсем недавно в нашем горо-
де проводился прекрасный празд-
ник «Зори над Пиной», который по
своему уровню превосходил мно-
гие республиканские праздники,
так как люди, работавшие тогда в
отделах культуры, находились с
полной душевной отдачей к своему
делу. Наш город в долгое время
стоял в первых рядах по проведе-
нию культурно-массовых меро-
приятий. Даже об опыте культур-
но-зрелищных мероприятий был
специально снят документальный
фильм «Город, в котором мы жи-
вём». Сюда стремились попасть с
концертными выступлениями прак-
тически все эстрадные звёзды пер-
вой величины, такие как София Ро-
тару, Валерий Леонтьев, Вячеслав
Добрынин, Александр Буйнов,
Владимир Пресняков, Юрий Анто-
нов, группы «Ласковый май», «На-
На», и многие другие.

Но почему-то на протяжении
более 10 лет наш город объезжа-
ют все знаменитости. И я уверен,
что они не приезжают в наш город
не потому, что здесь живут люди,
равнодушные к таким мероприяти-
ям, а потому, что в проведении та-
ких мероприятий и приезде попу-
лярных артистов не заинтересова-
ны в первую очередь городские
власти. К примеру, говорят, в
прошлом году к нам должны были
приехать выпускники «Фабрики
звёзд-6». Вроде бы о дате и месте
проведения были обговорены все
детали. Но вдруг чиновники Полес-
ского государственного универси-
тета, в чьём ведении находится ста-
дион «Волна», практически за неде-
лю до проведения концерта вдруг
вспомнили, что на этот день они за-
планировали проведение матча
Республики Беларусь по футболу.
Всяческие попытки спасти проведе-
ние концерта не увенчались успе-
хом. Несмотря на все обращения,

в горисполкоме ответили отказом. Ру-
ководство Национального банка, в
чьём ведении находится ПГУ, ответи-
ло, что проведение концерта – не
столь значимое событие.

Таким образом, ещё на одно деся-
тилетие наш город отброшен на пери-
ферию культурной жизни. Если взять
праздник «Зори над Пиной», то в ре-
зультате своей популярности, впо-
следствии он перерос в масштабный
международный фольклорный «Па-
лескі карагод». Где сейчас этот празд-
ник и почему столь популярное меро-
приятие в нашем городе не проводится?

Также неизвестно, по каким причи-
нам в нашем городе не проводится не
только республиканские, но и област-
ные «Дажынкі», всебелорусский фес-
тиваль «За Беларусь». Республикан-
ские чиновники в график проведений
также Пинск не ставили. В связи с чем
я обратился в Администрацию прези-
дента с просьбой о помощи, как горо-
жанина, сдвинуть дело с мёртвой точ-
ки культурную жизнь города.

На что получил письмо. Данный

«ответ» не содержит никакого ответа
на просьбу и весьма очень странно,
что Министерство культуры не занима-
ется культурно-зрелищными меро-
приятиями, приписывая концерты ком-
мерческим проектам. Возникает воп-
рос, так для чего оно вообще сущест-
вует. Странный устный ответ по этому
поводу по этому поводу я получил от
начальника отдела культуры Пинского
горисполкома А. Лукашенко, кото-
рый один к одному был похож на ответ
Министерства культуры.

У меня есть конкретные предло-
жения о проведении культурно-зре-
лищных мероприятий и концертов
звёзд эстрады, но я буду обсуждать
этот вопрос только с теми, кто по на-
стоящему заинтересован, чтобы куль-
турная жизнь находилась на высоком
уровне.

 Николай КЛИМОВИЧ, выпускник

Московского Государственного ин-

ститута культуры, проведший воз-

рождённый праздник «Масленица» и

«Навруз» в г. Москва.

Сообщение о снятии с должности
главного чекиста Беларуси прозвучало
громом среди ясного неба. Ещё бук-
вально на предыдущей неделе КГБ
громогласно объявил о раскрытии
очередной группы польских шпионов,
и белорусы ожидали, что гэбистов
ждут награды. Всё оказалось совсем
не так.

Как сообщили «Белорусские но-
вости», глава комитета генерал-лейте-
нант Степан Сухоренко был освобож-
дён от должности. По официальной
информации, «в связи с переводом на
другую работу». В другом месте те-
перь будет трудиться и его первый за-
меститель генерал-майор Василий
Дементей, также освобождённый от
занимаемой должности.

Новым председателем КГБ назна-
чен генерал-майор Юрий Жадобин,
предыдущее место которого даёт по-
вод думать, что отставка Сухоренко
– это не банальная кадровая рокиров-
ка. До прошлого вторника дня Жадо-
бин занимал пост начальника Службы
безопасности президента.

Версий отставки главного чекиста
несколько. Первая, лежащая на по-
верхности, – это конфликтные взаи-
моотношения между двумя силовыми
структурами – КГБ и МВД. За послед-
ние пару лет стороны «обменялись»
серией громких арестов, последние из
которых были преданы огласке лишь
в конце июня. Расследованием уго-
ловного дела в отношении недавно за-
держанных полковников занялась Ге-
неральная прокуратура.

 Если следовать теории продол-
жавшейся «войны» между КГБ и
МВД и предположить, что, учиты-
вая должности её истинных фигу-
рантов, в дело решил вмешаться
лично президент, то отставку Сухо-
ренко можно трактовать и как по-
беду Владимира Наумова. Таким
образом, президент дал понять,
кто из двух генералов для него бо-
лее ценен.

По мнению эксперта аналити-
ческого центра «Стратегия» Вале-
рия Карбалевича, имевшие место
громкие аресты среди чекистов да-
ют повод предположить, что дея-
тельность КГБ начала выходить из-
под контроля власти. По недосмот-
ру ли Сухоренко, либо при его
осведомлённости, но Комитет гос-
безопасности, судя по последним
задержаниям, оказался замешан в
неких странных для такой структу-
ры играх с «крышеванием» и кор-
рупцией.

 Но самая интригующая версия
появилась в день отставки – 17
июля, сообщила «Комсомольская
правда в Белоруссии». Она связы-
вает уход Сухоренко с организо-
ванной им коварной провокацией
против милиции. Скандал якобы
разгорелся еще на прошлой неде-
ле. В четверг в Могилеве 8 человек,
предъявив удостоверения милици-
онеров, напали на председателя
Комитета госконтроля Зенона Ло-
матя. Избили его и убежали. Глава
МВД Владимир Наумов тут же выс-
лал в Могилёв антимафиозное под-
разделение. Оно перетрясло весь
город и нашло-таки лже-ментов.
Ими оказались 7 сотрудников КГБ
и 1 работник Совбеза. Цель прово-
кации – выбить кресло из-под Вла-
димира Наумова.

Третья версия отставки прозву-
чала из России: Лукашенко боится
влияния России на белорусских си-
ловиков.

Что же касается официальной
позиции главы государства, кото-
рую он высказал, представляя но-
вого руководителя КГБ в минувший
четверг: «А что касается отдельных
ваших коммерческих устремлений,
то знайте, руки поотрубаем до
плечей. В КГБ не место тем, кто
«крышует», – передает слова
президента «Интерфакс».

Кто следующий?..

Сухоренко так и не показал «лагеря

военизированной оппозиции», кото-

рые он «обнаружил» перед выбора-

ми 2006 года, и не нашёл тех, кто хо-

тел «отравить» минчан крысами , за-

пустив их в водопровод
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Міліцыянта пакараюць

за абразы апазіцыянера
Пракурор Пінска, саветнік юс-

тыцыі Святлана Масло накіравала

ў Пінскі гараддзел унутраных

спраў пастанову – прыцягнуць

прапаршчыка міліцыі Аляксандра

Барычэўскага да матэрыяльнай ад-

казнасці. У дакумэнце адзначана,

што «паводзіны гэтага міліцыянта

супярэчаць асноўным прынцыпам

дырэктывы прэзыдэнта № 2 «Аб

мерах для далейшай дэбюракра-

тызацыі дзяржаўнага апарату».

У траўні прапаршчык Аляксандр
Барычэўскі, які нёс вахту на ўвахо-
дзе ў гарадскі аддзел міліцыі, адмо-
віўся прапусціць у будынак права-
абаронцаў, якія суправаджалі вы-
кліканага на допыт экс-кандыдата ў
дэпутаты Юрыя Бахцерава. Пасьля
гэтага інцыдэнту Юры Бахцераў на-
пісаў скаргу на імя пракурора.

Пракурор Пінску Святлана Мас-
ло дакумэнтальна канстатуе: мілі-
цыянт Барычэўскі мусіць сплаціць
штраф. У будынку Пінскага гарад-
дзелу ён паводзіў сябе нетактоўна,
абражаў наведніка Бахцерава і не
пускаў у памяшканне разам з ім
двух грамадзкіх праваабаронцаў.

Сведчыць Юры Бахцераў: «Гля-
джу, што супрацоўнік міліцыі пару-
шае свядома Канстытуцыю. Я да-
стаю Канстытуцыю і зачытваю яму
62-і артыкул, які гарантуе, што
кожны грамадзянін мае права на
юрыдычную дапамогу ў кожны
момант ва ўсякай дзяржаўнай арга-
нізацыі».

Са слоў Юрыя Бахцерава, пінскі
міліцыянт Барычэўскі не толькі па-
рушыў Канстытуцыю ў будынку
райаддзелу. Бахцераў кажа, што
пасля Барычэўскі даў ілжывыя тлу-
мачэнні ў пракуратуры, якая пра-
вярала канфлікт. Выкрыць гэта да-
памагла прадбачлівасць апазіцы-
янера.

«У мяне ёсьць аўдыёзапіс, што
сапраўды адбывалася ў будынку
ГАУС. Быў у пракурора, яна мяне

запрасіла. Я ёй даў тэкст гутаркі, а пас-
ля яна праслухала магнітафонны запіс.
І яна пераканалася, што сапраўды су-
працоўнікі ГАУС ілгалі», – кажа Бах-
цераў.

Спадар Бахцераў даводзіць, што
міліцэйскі пераслед зазнае ад мінулай
выбарчай кампаніі ў мясцовыя саветы.
Нагадвае нават пра вераломнае ўвар-
ванне міліцыянтаў у яго кватэру і кан-
фіскацыю ў яго дакументаў.

На грубасць міліцыянтаў скардзіц-
ца цяпер у Брэсцкі абласны суд і сябра
партыі БНФ Аляксандр Рамановіч: «Ка-
лі я сядзеў на «падвале» (гэта ў нас па-
старунак так называюць), то там адны
брыдкасці выслухоўваеш! Міліцыянты
такімі словамі крычалі – мат суцэльны.
Я не лаюся матам, паўтараць нават не
адважуся. Але так брыдка становіц-
ца!»

Сёлета брэсцкія грамадскія аргані-
зацыі і партыі заклікалі ўсе сілавыя

ведамствы рэгіёну спыніць пераслед
апазіцыйных актывістаў. Яны патрабу-
юць не выкарыстоўваць турмы для за-
палохвання нязгодных.

«На жаль, нягледзячы на наш зва-
рот, сітуацыя моцна не змянілася, –
расказвае ініцыятар звароту, старшы-
ня Брэсцкай арганізацыі незарэгістра-
ванага руху «За Свабоду» Юрась Гу-
барэвіч. – Аднак я лічу, што інфарма-
цыю пра такія маленькія перамогі трэ-
ба абавязкова пашыраць, як сярод дэ-
макратычных актывістаў, так і даносіць
да шырокай грамадскасці. Людзі му-
сяць ведаць, што вінаватыя ў парушэн-
нях з боку дзяржаўнай улады ці міліцыі
будуць пакараныя. Рана ці позна ў
нашай дзяржаве».

Юрась Губарэвіч нядаўна выйграў
судовую спрэчку з супрацоўнікамі
Ленінскага райаддзелу міліцыі горада
Брэста.

Па матэрыялам Радыё Свабода

Міліцыянт Аляксандр Барычэўскі яшчэ

доўга будзе памятаць Юрыя Бахцерава

28 июня 2007 г. войдёт в новей-
шую историю Беларуси, как день зако-
нодательной ликвидации класса инди-
видуальных предпринимателей (ИП).
Президент подписал указ N 302 «Об
утверждении Положения о порядке
создания индивидуальным предприни-
мателем частного унитарного пред-
приятия и его деятельности».

Для достижения своей цели власти
выбрали идеальное время. Лето, от-
пускная пора, «ипэшники» разобщены
и деморализованы. Убаюкав предпри-
нимателей слухами о переносе сроков
действия указа N 760, вертикаль нанес-
ла решающий удар. Перерегистрация
ИП в частные унитарные предприятия
(ЧУП, УП) должна закончиться к 1 ян-
варя 2008 г. ИП проиграли.

Статус ИП был своеобразной либе-
ральной отдушиной в зарегулирован-
ной деловой среде Беларуси. Его ис-
пользовали не только начинающие
бизнесмены, но и опытные люди,
имеющие не одно юридическое лицо.
Им пользовались для оптимизации на-
логовой нагрузки и для уклонения от
уплаты налогов. Статус ИП помогал
снижать издержки перемещения това-
ров через границу, обналичивать без-
нал и уходить от уплаты НДС.

Благодаря ИП миллионы белорусов
экономили значительные суммы на по-
купке товаров и услуг. Прямо или кос-
венно 600-800 тыс. человек жило за
счёт данного сектора. Радовались
ипэшникам местные бюджеты и орга-
ны власти: люди при деле, рабочие
места создают, в отличие от госпред-
приятий дотаций не просят. Благодаря
существованию ИП активные и пред-
приимчивые люди могли войти на ры-
нок гораздо быстрее и дешевле, чем
через регистрацию юрлица. Без ИП
реальные доходы населения, а значит
ВВП, росли бы медленнее.

Но, превратившись в значимую
экономическую силу, ИП совершили
одну серьёзную стратегическую
ошибку – не создали «лобби», силь-
ную структуру для представительства
и защиты своих интересов в диалоге с
властью. Они как были разрозненны-
ми, поделёнными на товарные группы,
так и остались. Краткосрочная мобили-
зация сил в начале 2005 г. быстро спа-
ла. Правительство эффективно ней-
трализовало дух протеста. На рынках
были созданы подконтрольные сове-
ты предпринимателей. Ипэшники

завязли в бесконечных и бессмыслен-
ных переговорах с Минэкономики по
улучшению условий своей работы. А
в это время контролёры штрафовали,
исполкомы высокомерничали, налого-
вики фискальничали. Властям удалось
разбить ИП на товарные группы (про-
давцы обуви, бытовой химии, элект-
роники, косметики, продовольствия и
т.д.), заблокировав возможность
консолидации.

Указ N 302 утвердил порядок соз-
дания индивидуальным предпринима-
телем частного унитарного предприя-
тия. В соответствии с Положением, ИП
должен до 10 ноября 2007 г. подать
документы на изменение своего юри-
дического статуса. Необходимо пред-
ставить: 1) заявление с множеством
разных деклараций; 2) анкету; 3) устав
и две нотариально заверенные копии;
4) копию свидетельства о регистрации
ИП; 5) гарантийное письмо от арендо-
дателя на размещение УП после ре-
гистрации ; 6) эскизы печатей в двух эк-
земплярах.

Это полноценная процедура ре-
гистрации, хотя власти поспешили наз-
вать процедуру трансформации ИП в
УП реализацией заявительного прин-
ципа регистрации. Несмотря на то, что
основанием для отказа в регистрации
может быть только наличие долгов у
ИП, регистрирующий орган сохраняет
большие полномочия.

Даже если у тебя нет долгов, полу-
чение необходимых документов тре-
бует времени, которого у большин-
ства просто нет. За составление устава
и юрсопровождение в целом нужно
будет заплатить юристам. Хотя испол-
комы не будут проверять достовер-
ность сведений в документах, подан-
ных на регистрацию, обязательная за-
пись в заявлении о том, что все сведе-
ния верны, оставляет исполкомам
возможность последующей ликвида-
ции УП, если вдруг в документах
обнаружатся неточности.

ИП смогут записать в уставе УП
только те виды деятельности, кото-
рыми они занимались. Желание
расширить список автоматически
выталкивает ИП в стандартную про-
цедуру регистрации. Ипэшникам
разрешили регистрацию в жилом
фонде, что, безусловно, большой
плюс, но при этом власти обставили
это благо такими требованиями, что
многие предприниматели семь раз

подумают, прежде чем под-
ставлять свою квартиру или дом
под новые экономические условия.
Указ установил, что в случае ре-
гистрации УП в квартире «с соб-
ственника жилого помещения,
которое является местонахожде-
нием унитарного предприятия, взи-
маются плата за коммунальные ус-
луги и другие платежи, связанные
с эксплуатацией такого помеще-
ния, в порядке, определяемом
Совмином Республики Беларусь».
В ситуации резкого роста цен на
энергоресурсы правительство на-
верняка постарается компенсиро-
вать свои затраты за счет ЧУП. Если
оплата ЖКУ в квартире, где заре-
гистрировано УП, увеличится до
$200-300 в месяц, жена едва ли с
энтузиазмом будет поддерживать
предпринимательские порывы су-
пруга (и наоборот).

До конца года осталось очень
мало времени. Чиновничья инфра-
структура для проведения подоб-
ных операций с недвижимостью не
приспособлена. Допустим, из 185
тыс. ИП 10% останутся работать в
том же статусе и обойдутся тремя
родственниками. Около 15% пред-
принимателей без проблем прой-
дут перерегистрацию и начнут ра-
ботать в статусе УП. Для остальных
(около 135 тыс.) предложенные
процедуры окажутся слишком до-
рогостоящими. Если они и найдут
деньги на перерегистрацию, то
адаптация к требованиям к бух-
учету, сертификации импорта юр-
лицами для многих окажется не-
подъёмной. В результате как мини-
мум 135 тыс. ипэшников в течение
2008 г. прекратят работу. А 135
тыс. ипэшников – это минимум 400
тысяч рабочих мест.

Указ N 302 не только ликвидиру-
ет важнейшую для страны социаль-
но-экономическую группу, но и
резко увеличивает риски безрабо-
тицы, роста социальной напряжён-
ности и эмиграции активных людей.
И всё потому, что промышленным,
аграрным и торговым лоббистам
хочется сохранить за собой ко-
мандные высоты экономики и не
допустить создания равных, чест-
ных условий работы.

Ярослав РОМАНЧУК


